



RAMON SOSAMONTES H.

El agua se acaba

NO A LA PARTICIPACIÓN MILITAR MEXICANA EN ACCIONES CONJUNTAS CON EL EJÉRCITO AMERICANO.

Y el destino nos alcanzó, la capital de la República y municipios del Valle de México no tendrán agua durante tres días, más otros para recargar las tuberías. El agua, el vital líquido, se augura será causa de guerra entre naciones y al interior de éstas. Habrá rivales que quieran acapararla, seres que medrarán con lo que antes era suficiente. Los monopolios refresqueros ya tienen sus redes de comercialización para vender el agua más cara. El Valle de México, ya rumbo a una vida seca.

Y desde luego el imperio americano está protegiendo lo último que habría para subsistir, que son los grandes lagos que se encuentran en la frontera entre Estados Unidos y Canadá, son ya lugares catalogados como zonas de

seguridad nacional. Aquí los lagos están irremediamente condenados a convertirse en zonas habitacionales o zonas desérticas.

Heberto Castillo Martínez insistía en buscar soluciones de nuestro propio pasado, y baratos, él decía que en el México colonial, del siglo XIX o en los pueblos, dizque más atrasados, había la costumbre de aprovechar el agua de lluvia a través de sus construcciones, con canales en las azoteas que llevaban el agua a residuos limpios, a tambos, tinacos especiales, y no como ahora que se le envía a la calle, a los canales de desechos, al baño. Y tan sencillo, es hacer que por ley en todas los inmuebles adapten estos canales no es caro y es útil,

es de emergencia.

A la falta de agua se le suma la contaminación de lagos y lagunas, de ríos que están condenados a convertirse en zonas envenenadas y todo por permitir que las industrias simplemente privilegien sus ganancias. Pero también nosotros, cada uno de los habitantes de México los contaminamos. Tiramos basura, somos un pueblo cochino.

En los principales lagos y lagunas del país que son Guzmán, Santa María y Palos, en Chihuahua; Parras en Coahuila; Santa Ana en Tabasco; Laguna de Términos en Campeche; Chápala entre Jalisco y Michoacán; Pátzcuaro en este último estado, y Zumpango, San Cristóbal, Xaltocán, Texcoco, Xochimilco, y Chalco, en el Valle de México. Son ya zonas contaminadas, basura y más basura.

En los grandes ríos como el Bravo, Usumacinta, Papaloapan, Grijalva, Coatzacoalcos, Tonalá, Balsas, Papagayo, y Pánuco, que va desde la meseta de Anáhuac hasta Tampico, Tamaulipas, es ahora el gran canal que nace de las co-

laderas y baños de la Ciudad de México y lleva el desagüe al Golfo de México. Y el otrora sistema de agua pura que eran los ríos Lerma-Santiago y Verde y ahora son conductos de aguas envenenadas, aguas de caño.

La definición: Los lagos son depresiones de la tierra firme ocupadas por agua. Las lagunas son cuerpos de agua contiguos al océano, muchas veces es agua marina que quedó aislada parcial o totalmente. El término laguna es de



Fecha 08.04.2009	Sección Primera	Página 15
---------------------	--------------------	--------------

uso internacional. En lengua española, sin embargo, el uso de los dos es confuso y en México se aplica más el segundo, lo mismo para los cuerpos de **agua** del altiplano que para los de la costa. Esas lagunas y lagos se secan, es una pena ver como cada año disminuye Pátzcuaro o Chápala. Decenas de lagos pequeños desaparecen de un día a otro. Ahí tenemos a Coatetelco en Morelos. En fin el destino nos alcanzó y los polos se derriten.

► Punto y aparte

El pasado diario Juventud Rebelde del martes 7 de abril de 2009, Fidel Castro dio a conocer sus reflexiones sobre los 7 congresistas americanos que visitaron Cuba, que

pertenecen al Caucus Negro Congresional, se dice que el ala más progresista del Partido Demócrata. Bien por Fidel al decir que: "Valoro el gesto del grupo legislativo. Cumplen rigurosamente el programa que solicitaron. La aureola alcanzada por Lúther King los acompaña. Nuestra prensa ha reportado ampliamente su presencia. Son testigos excepcionales del respeto con que se recibe siempre a los norteamericanos que visitan nuestra patria..."

Ahí van los cubanos, ojalá sea para que se prepare el camino de la normalización en las relaciones entre esos dos países.

sosamontes@elsoldemexico.com.mx